

УДК 316.42; 323.174

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.101

ИСТОРИЧЕСКИЕ ЭТАПЫ И ПРЕДПОСЫЛКИ СОЗДАНИЯ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В КОНТЕКСТЕ ЭФФЕКТИВНОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ

В. В. Климук¹, О. Е. Кулагин²

¹Барановичский государственный университет, Барановичи (Республика Беларусь)

²Петрозаводский государственный университет, Петрозаводск (Россия)

Введение. В работе авторами представлены исторические этапы создания Союзного государства Беларуси и России: от начала установления дипломатических отношений между Беларусью и Россией (1992 год) до подписания договора о развитии Союзного государства (1999 год). В работе актуализируется важность расширения и углубления межрегиональных отношений братских народов Беларуси и России в контексте функционирования модели Союзного государства в области торгово-экономического, научно-технологического, социально-гуманитарного сотрудничества. Представление поэтапной эволюции создания Союзного государства позволяет определить предпосылки последующих этапов развития, возможные сценарии развития Союзного государства и социально-экономического роста стран-союзниц. Предпосылки создания и развития Союзного государства предопределяют условия эффективного использования совместного ресурсного потенциала для роста конкурентоспособности Беларуси и России.

Методы. В работе использованы методы экстраполяции, исторического анализа, структурного анализа, системного анализа. Проведен анализ общедоступных литературных источников, в т. ч. в наукометрических базах eLibrary.ru, Cyberleninka.ru, ResearchGate.net, ScholarGoogle.ru, а также в репозитории БарГУ.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Ежегодно активизируются векторы интеграции в области экономики, в социальной сфере между странами-союзницами. Представлены основные целевые ориентиры двух стран в векторе союзного сотрудничества, в т. ч. обеспечение мирного и демократического развития братских народов, создание единого экономического пространства, проведение согласованной внешней политики и политики в области обороны, формирование единой правовой системы, проведение согласованной социальной политики, обеспечение безопасности Союзного государства, укрепление мира, безопасности и взаимовыгодного сотрудничества и развития сотрудничества с дружественными странами. В исследовании использованы методы логического структурирования, системного анализа. Выделена структура органов управления Союзным государством Беларуси и России, а именно: Высший Государственный Совет, Парламент, Совет Министров, Суд, Счетная палата. В работе представлен анализ реализации 69 союзных программ.

Заключение. Авторами сформулированы основные цели взаимодействия стран-партнеров в Союзном государстве на основе эффективного использования совместного ресурсного потенциала. Представлен ряд предпосылок создания Союзного государства: экономические, социальные, политические, организационные.

Ключевые слова: исторические этапы; предпосылки создания; Союзное государство Беларуси и России.

Работа выполнена по гранту № 23-28-00853 Российского научного фонда; Конкурс 2022 года «Проведение фундаментальных научных исследований и поисковых научных исследований малыми отдельными научными группами»; тема: «Механизмы развития сложных социально-экономических систем в новых экономических условиях: Союзное государство России и Белоруссии; научно-исследовательский сектор; высшее образование и рынок труда в цифровой экономике».

Список литературы

1. Абецдарский Л. С., Баранова М. П., Павлова Н. Г. История БССР. Минск, 1970. С. 169.
2. Борьба за Советскую власть в Белоруссии. Т. 2. С. 545.
3. Договор между Российской Федерацией и Республикой Беларусь от 02.04.1997 «О Союзе Беларуси и России».
4. Договор о создании Союзного государства. URL: <https://soyuz.by/dogovor-o-sozdanii-soyuznogo-gosudarstva> (дата обращения: 20.02.2023).
5. Зин Н. В., Миронов В. О. Об истории государственно-правовых отношений Белоруссии и России (1918–1920 гг.) // Государство и право. Юридические науки. 2013. № 7 (103). С. 7–73.
6. Знешняя палітыка Беларусі. Т. 1. С. 243.
7. Информационно-аналитический портал Союзного государства. URL: <https://soyuz.by/> (дата обращения: 25.02.2023).
8. Мезенцев Д. О цифре и фактах // Союз. Беларусь – Россия. 2021. № 44, 25 ноября.
9. Официальный сайт Посольства Республики Беларусь в Российской Федерации. URL: https://russia.mfa.gov.by/ru/bilateral_relations/sojuz/ (дата обращения: 25.02.2023).
10. Пережогин А. А. Формирование единого миграционного пространства Союзного государства: история и современность // Труды Академии управления МВД России. 2022. № 4 (64). URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/formirovanie-edinogo-migratsionnogo-prostranstva-soyuznogo-gosudarstva-istoriya-i-sovremennost> (дата обращения: 20.02.2023).
11. Платонов Р., Сташкевич Н. К вопросу о становлении белорусской национальной государственности // Октябрь 1917 и судьбы политической оппозиции. Ч. 2. С. 181.
12. Путин В. В. Об историческом единстве русских и украинцев // Официальный сайт Президента Российской Федерации, 12 июля 2021. URL: <http://kremlin.ru/events/president/news/66181>
13. Тихомиров А. В. Взаимоотношения БССР и РСФСР в 1919–1921 гг.: противоречивое партнерство // Международные отношения. 2003. № 3. С. 46–55.
14. Якубовская С. И. Объединительное движение за образование СССР. М., 1947. С. 66–67.

Авторская справка

КЛИМУК Владимир Владимирович – доцент, кандидат экономических наук, Барановичский государственный университет, Барановичи, Республика Беларусь.

E-mail: klimuk-science@yandex.ru

КУЛАГИН Олег Евгеньевич – доцент, доктор исторических наук, Петрозаводский государственный университет, Петрозаводск, Россия.

UDC 316.42; 323.174

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.101

HISTORICAL STAGES AND PREREQUISITES FOR THE CREATION OF THE UNION STATE OF BELARUS AND RUSSIA IN THE CONTEXT OF EFFECTIVE PUBLIC ADMINISTRATION

V. V Klimuk¹, O. E. Kulagin²

¹Baranovichi State University, Baranovichi (Republic of Belarus)

²Petrozavodsk State University, Petrozavodsk (Russia)

Introduction. The paper presents the historical stages of the creation of the Union State of Belarus and Russia: from the beginning of the establishment of diplomatic relations between Belarus and Russia (1992) to the signing of the treaty on the development of the Union State (1999). The paper actualizes the importance of expanding and deepening the interregional relations of the fraternal nations – Belarus and Russia – in the context of functioning of the Union State model in the field of trade, economic, scientific, technological, social and humanitarian cooperation. Consideration of the stage-by-stage evolution of the creation of the Union State allows to determine the prerequisites for the subsequent stages of development, potential scenarios of development of the Union State and socio-economic growth of the countries-allies. The prerequisites for the creation and development of the Union State predetermine the conditions for effective use of the joint resource potential for the growth of competitiveness of Belarus and Russia.

Methods. The paper uses the methods of extrapolation, historical analysis, structural analysis and system analysis. The analysis of publicly available literary sources, including the scientometric databases eLibrary.ru, Cyberleninka.ru, ResearchGate.net, ScholarGoogle.ru, as well as in the repository of BarSU.

Main ideas of the research, obtained results and their discussion. Vectors of integration in the economic, social sphere between the allied countries are intensifying every year. The main targets of the two countries in the vector of union cooperation are presented in the article, including ensuring peaceful and democratic development of the fraternal peoples; creation of a single economic space, conducting a coordinated foreign and defense policy, formation of a unified legal system, conducting a coordinated social policy, ensuring security of the Union State, strengthening peace, security and mutual cooperation and development of cooperation with friendly countries. The study uses the methods of logical structuring and system analysis. The structure of the governing bodies of the Union State of Belarus and Russia is highlighted, namely: Supreme State Council, Parliament, Council of Ministers, Court, Accounts Chamber. The paper presents an analysis of the implementation of 69 union programs.

Conclusion. The authors have formulated the main objectives of interaction between the partner countries in the Union State, based on the effective use of shared resource potential. The article presents a number of prerequisites for the creation of the Union State: economic, social, political and organizational.

Keywords: historical stages; prerequisites for creation; Union State of Belarus and Russia.

The work was carried out under grant No. 23-28-00853 of the Russian Science Foundation; Competition 2022 "Conducting fundamental scientific research and exploratory scientific research by small individual scientific groups"; topic: "Mechanisms of development of complex socio-economic systems in new economic conditions: The Union State of Russia and Belarus; the research sector; higher education and the labour market in the digital economy".

References

1. Abetsedarsky L. S., Baranova M. P., Pavlova N. G. History of the BSSR. Minsk, 1970. P. 169.
2. Struggle for Soviet power in Belarus. Vol. 2. P. 545. (In Russian).
3. The Agreement between the Russian Federation and the Republic of Belarus dated 02.04.1997 "On the Union of Belarus and Russia". (In Russian).
4. The Treaty on the creation of the Union State [Electronic resource]. Available at: <https://soyuz.by/dogovor-o-sozdanii-soyuznogo-gosudarstva> (accessed 02/20/2023). (In Russian).
5. Zin N. V., Mironov V. O. On the history of state-legal relations between Belarus and Russia (1918–1920). State and Law. Legal sciences. 2013. No. 7 (103). Pp. 7–73. (In Russian).
6. The famous policy of Belarus. Vol. 1. P. 243. (In Belarusian).

7. Information and analytical portal of the Union State. Available at: <https://soyuz.by/> (accessed 02.25.2023). (In Russian).
8. Mezentsev D. About the figure and facts. Soyuz. Belarus – Russia. 2021. No. 44, November 25. (In Russian).
9. Official website of the Embassy of the Republic of Belarus in the Russian Federation. Available at: https://russia.mfa.gov.by/ru/bilateral_relations/sojuz/ (accessed 02.25.2023). (In Russian).
10. Perezhogin A. A. Formation of a single migration space of the Union State: history and modernity. Proceedings of the Academy of Management of the Ministry of Internal Affairs of Russia. 2022. No. 4 (64). Available at: <https://cyberleninka.ru/article/n/formirovanie-edinogo-migratsionnogo-prostranstva-soyuznogo-gosudarstva-istoriya-i-sovremennost> (accessed 02.20.2023). (In Russian).
11. Platonov R., Stashkevich N. On the question of the formation of the Belarusian national statehood. October 1917 and the fate of the political opposition. Part 2. P. 181. (In Russian).
12. Putin V. V. About the historical unity of Russians and Ukrainians. Official website of the President of the Russian Federation, July 12, 2021. Available at: <http://kremlin.ru/events/president/news/66181>. (In Russian).
13. Tikhomirov A. V. The relationship between the BSSR and the RSFSR in 1919–1921: contradictory partnership. International Relations. 2003. No. 3. Pp. 46–55. (In Russian).
14. Yakubovskaya S. I. The Unification movement for the formation of the USSR. Moscow, 1947. Pp. 66–67. (In Russian).

Author's Bio

KLIMUK Vladimir Vladimirovich – Associate Professor, Candidate of Economic Sciences, Baranovichi State University, Baranovichi, Republic of Belarus.

E-mail: klimuk-science@yandex.ru

KULAGIN Oleg Evgenievich – Associate Professor, Doctor of Historical Sciences, Petrozavodsk State University, Petrozavodsk, Russia.

Библиографическая ссылка

Климук В. В., Кулагин О. Е. Исторические этапы и предпосылки создания Союзного государства Беларуси и России в контексте эффективного государственного управления // SocioTime / Социальное время. 2022. № 4 (32). С. 101–112. DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.101